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Curriculum vitæ des commissaires 

 
Les enjeux liés à l’exploration et l’exploitation du gaz de schiste  

dans le shale d’Utica des basses-terres du Saint-Laurent 
 

 

Monsieur Denis Bergeron, président 
 

Détenteur d’une formation en communication, M. Bergeron possède une solide connaissance des 
enjeux environnementaux québécois, qui découle de son engagement depuis de nombreuses 
années.  
 
M. Bergeron a été conseiller aux recherches et politiques à la Fédération Québécoise des 
Municipalités de 2004 à 2011. À ce titre, il avait la responsabilité de coordonner les dossiers 
environnementaux et de développement durable. Il a également été vérificateur consultant pour 
l’Association canadienne de l’industrie de la chimie (ACIC) de 1995 à 2011. À cet égard, 
M. Bergeron veillait, au sein d’une équipe multidisciplinaire, à l’application des codes de 
pratiques de la Gestion responsable de l’ACIC auprès de ses membres. 
 
M. Bergeron est membre du Bureau d’audiences publiques sur l’environnement depuis juin 2011. 
Il a présidé les commissions portant sur le projet de parc éolien de la Seigneurie de Beaupré – 4 
dans la MRC de La Côte-de-Beaupré et le projet d’aménagement hydroélectrique Hydro-Canyon 
Saint-Joachim sur la rivière Sainte-Anne. Il a participé à titre de commissaire aux commissions 
d’enquête portant sur le projet de construction d’une usine de fabrication d’engrais à Bécancour, 
sur le projet de poste aux Outardes à 735-315 kV et lignes de raccordement à 735 kV et sur le 
projet d’attribution d’un statut permanent de réserve de biodiversité pour huit territoires dans la 
région administrative de la Côte-Nord. 
 
 
Madame Gisèle Grandbois, commissaire 
 
Titulaire d’un baccalauréat spécialisé en économique et d’une maîtrise en sciences (économie 
rurale), Mme Grandbois a eu l’occasion de développer une solide expertise en environnement et 
développement durable, tant auprès du secteur privé qu’au sein d’organismes gouvernementaux.  
 
Mme Grandbois a démarré sa carrière comme conseillère en gestion auprès de producteurs 
agricoles (1981-1984) puis comme économiste-analyste au Service de promotion industrielle de 
la Communauté urbaine de Québec (1984-1988). Par la suite, elle a été chargée de projet sénior 
chez Roche, Groupe-conseil, puis directrice régionale de Roche Planification et Développement à 
Montréal et responsable d’études en gestion de l’environnement, développement économique 
régional et planification des transports (1988 à 1997). 
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En 1997, Mme Grandbois a été recrutée par le Bureau du vérificateur général du Canada (BVG), 
au sein de l’équipe du Commissaire à l’environnement et au développement durable. En tant que 
directrice, elle a supervisé la réalisation d’audits et d’études dans le domaine du développement 
durable et en matière de gouvernance et de processus de consultation. Par la suite, elle a été 
adjointe exécutive de la vérificatrice générale du Canada puis, toujours au sein du BVG, 
responsable des audits de gestion de Transports Canada.  
 
De 2005 à 2013, elle a occupé le poste de présidente et chef de la direction de l’Institut de 
recherche et de développement en agroenvironnement (IRDA). Elle a également siégé sur 
plusieurs conseils d’administration et comités consultatifs d’organisations dans les domaines de 
l’environnement, de la recherche et du financement agricole. Mme Grandbois est membre du 
BAPE depuis le 20 janvier 2014.  
 
 
Monsieur John Haemmerli, commissaire 
 
Monsieur Haemmerli est détenteur d’un diplôme de formation en génie rural et d’un certificat en 
hydrologie opérationnelle et appliquée de l’École Polytechnique fédérale de Lausanne. Spécialisé 
en sciences de l’eau, il a tout d’abord travaillé pour Environnement Canada comme ingénieur et 
cadre intermédiaire, avant de s’orienter vers l’évaluation environnementale. Depuis plus de vingt 
ans, le BAPE et plusieurs organismes fédéraux ont recours à ses services en matière d’évaluation 
des impacts environnementaux en tant qu’expert ou en tant que commissaire. Depuis 1991, 
M. Haemmerli a participé à de nombreuses commissions d’enquête du BAPE chargées 
d’examiner, entre autres, des projets énergétiques ou industriels, des projets de construction ou de 
réaménagements routiers, ou encore d’établissement ou d’agrandissement de lieux 
d’enfouissement sanitaire ou technique. Il a en outre participé à cinq commissions relatives à des 
mandats d’aires protégées, dont trois à titre de président. 

 
 

 

 

 

 

 
 
 


